
PAG. 2 / v i ta i t a l i a n a F U n i t d / mercoledi T2 mdggfo 1965 
t • « 

Irritazione e imbarazzo nei partiti 

della maggioranza 

• < . - , ' Alia Camera critiche e riserve della sinistra alia legge sulla Cassa 
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La batosta di Rimini 
accusata in p ieno 
dal centrosinistra 

. - • * i i . . . 
• • ; ' , • - . . -

La DC 6 «delusa» per i risultati del PSI - Dichiarazione di Vecchietti - La si
nistra socialists il partito deve prendere atto deila volonti dei lavoratori 
Stato dl «choc» negll am

bient! governativi per i risul
tati delle amministralive a 
Rimini. Per quanto non si sia-
no avute in argomcnto dichia-
razioni da parte di esponenti 
politic! dl rillevo del cen-
trosinistra, i giudizi espressi 
sulla stampa e gli umori che 
ni sono potuti raccogliere so-
no oUremodo . istruttivi. Al 
riconosclmento senza riserve 
del grande successo delle sl-
nlstre, e in particolare • del 
PCI, si accompagnano espres-
sionl di delusione per la co-
cente • sconfitta subita. Ti-
pico quanto riferisee 1'agen-
zla ARI, di ispirazione doro-
teo-bonomiana: * Gli esponen
ti della DC — ha scrltto l'ARl 
— pensavano che nella citta 
ndriatica 1 risultati elettorali 
non consentissero al PSIUP 
di dimezzare il PSI e che la 
avanzata comunista si potes-
se contenere in limit! molto 
rislretti. Cid non e accaduto. 
e la situazione diventa preoc-
cupante per quello che ri-
fTuarda le future elezioni sar-
de ». Secondo 1'agenzla. 1 ri
sultati di Rimini hanno dato 
at dc «una conferma della 
inutilita dl certe alleanze e 
la certezza che la situazione 
elettorale del PSI e tale da 
mettere in pericolo una lar-
ga maggioranza di centro-
sinistra*. Di tono egualmen-
te sconsolato i comment! di 
parte socaldemocratica, men* 
tre YAvanti! ha ritenuto op-
portuno liquidare in poche ri-
?he di stringato resoconto sta-
tistlco la notizia- Finora. in 
campo socialista. la sola nota 
eritica 6 venuta dalla sinistra 
del PSI la quale, in un giu-
dizio fatto circolare icri po-
meriggio, ha osservato che, 
f!i tutti i partiti governativi. 
solo il partito socialista paga 
lo scotto della sua parteclpa-
/ione al centrosinistra. 

VECCHIETTI oitre alia riso-
luzione della Direzione del 
PCI. di cui diamo 11 testo in 
prima pagina, una dichiara
zione sulle elezioni di Rimini 
e stata fatta dal compagno 
Tullio Vecchietti. segretario 
nazionale del PSIUP. «Con-
sidero 1 risultati elettorali di 
Rimini — ha detto Vecchiet
ti — come una grande vitto-
ria delle sinistre. contro il 
tentativo di sostituire all'am-
ministrazione di sinistra una 
di centrosinistra chiesta dalla 
DC, con il pieno consenso del 
PSI- Il forte avanzamento del 
PSIUP e del PCI. la dura 
sconfitta subita dal PSI. pro-
vano che i'elettorato continua 
a spostarsl a sinistra, dando 
una chiara risposta che e la 
condanna politica dell'invo-
luzione del partiti del cen
tro-sinistra e !n particolare 
della DC e del PSI ». Vec
chietti ha anche inviato un 
telegramma di felicitazioni 
alia Federazione riminese del 
PSIUP. 

SINISTRA DEL PSI A suavol. 
ta. la sinistra del PSI ha dif-
fuso questa nota: c Con pro-
fonda amarezza la sinistra 
rileva che ancora una volta e 
solo il PSI a pagare il prez-
zo della politica governativa. 
A Rimini, inoltre, sono ben 
visibill anche le gravisslme 
responsabillta del gruppo di-
rigente provinciate e della se-
zione nazionale degli enti lo
cal! per I'impostazione data 
alia campagna elettorale e 
per le soluzionl indicate, ie 
quali hanno espresso in modo 
ovidente una vera e propria 
vocazione al suicidio. 

•La sinistra — conclude 
fa nota — si augura che la 
Direzione nazionale sappia 
guardare In faccia la realta 
senza falsi vittimismi, valu-
tando in tutta la sua portata 
qucsto ennesimo avvertimen-
to che ci viene dai lavoratori 
e dagli elettori e procedendo 
quindi ad una sostanziale rie-
laborazione della politica del 
partito ». 

POLITICA ESTERA Ildibat. 
tito di politica estera alia Ca
mera e stato intanto confer-
mato per venerdl 14 dalla 
conferenza dei capi-gruppo 
svoltasi ieri presso il presi-
dente Bucciarelli-Ducci. Per 
parte sua, Ton. Bertinelli, 
presidente della commissio-
ne Esteri, ha prccisato che 
sara Moro a rispondere alle 
jnterpellanze e interrogazioni 
sul Vietnam e su Santo Do
mingo e che al dibattito sara 
presente anche il minlstro de
gli Esteri Fanfani, il cui ricn-
tro a Roma e previsto per il 
pomeriggio di domani. 

Anche Nenni dovrebbe far 
ritorno in sede domani, in 
tempo per partecipare al 
Consiglio dei ministri la cui 
cocvocazione e pre vista in 
gl«mata. Circa la prolungata 

assenza - del vicepresidente 
del Consiglio dalla capitale, 
e da.registrare una smentita 
ufficlale del suo addetto stam
pa alle voci corse secondo cui 
Nenni sarebbe stato colpito 
da malore a Formia, dov'egii 
si trova da qualche giorno in-
sieme alia consorte. • 

Quanto all'annunclata In-
terpellanza del PSI su Santo 
Domingo, il cui ritardo vie
ne sempre piu insistentemen-
te collegato aH'orienlamento 
* conciliatore » . che avrebbe 
prevalso all'interno del grup
po dirlgente. essa non e stata 
presentata nemmeno ieri. 
L'on. Principe, membro del 

direttivo socialista alia Came
ra, ha detto che la presenta-
zione avverra oggi. 

NEL P5DI U n comunicato 
diffuso nella serata di ieri ha 
informato che la Direzionu 
del PSDI, riunlta per discu-
tore problem! organizzativi e 
di politica estera, ha confer-
mato «la tradizionale politi
ca del partito di solidarieta 
atlantica ». Inoltre, si e preso 
atto della decisione delle cor-
renti che fanno capo a Preti 

c alia signora Bernabei di 
conflulre nella maggioranza. 

m. gh. 

Esultanza popolare 

per la grande 
vittoria del PCI 

Squallide argomentazioni dei giornali padronali 
II sindaco Ceccaroni: il PSI torni nella maggioranza 

RIMINI — Un aspetto della maniftttazlon* dl antuslasmo po-
polar* dopo i'annuncio dalla grand* avanzata d«l PCI. 

Dal nottro inviato 
RIMINI. 11 

Sull'antica torre civica del 
Comune di Rimini e stata is 
sata stanotte una grande ban-
diera rossa. Ai piedi della tor-
re i riminesi hanno appoggiato 
un cartcllone con dipinta una 
lunga scala e una scritta: c De-
dicato a Rumor ». Dedicato al 
segretario nazionale della DC 
che in un frenetico comizio 
anticomunista. tenuto a Rimini 
negli ultimi giorni della cam
pagna elettorale. aveva tuona-
to: c ...non avremo pace An
che da ogni torre la bandiera 
rossa non sara ammainata...*. 
< Ricordiamo questo episodio 
sottanto ma potremmo citarne 
altre dedne della lunga nottc 
tra lunedi e martedi quando. 
conosciuti i risultati. e esplosa 
la gioia popolare. Quando piu 
di diecimila - penone. venute 
dai borghi lungo il mare, dalle 
frazioni periferiche di campa
gna. da tutti i quartieri si so
no riversate in piazza Cavour. 
davanti al munkripio. illumina-
to da festoni . di lampadine 
bianche. rosse e verdi. per 
ascoltare le parole del com
pagno Ceccaroni e del capoli-
sta del PSIUP compagno Gam-
bini. Sino a mattina nelle Case 
del popolo. nelle sezioni del 
nostro partito. nelle zone dove 
I comunfsti. pur avendo gia 
flftissime percentuali. - oltre il 
60 e anche IT 70"*. hnnno con-
ouistato altri voti. si e fatta 
festa. si e discusso. si sono 
organizzate le «tavolate ». epi-
che mangiate in programma 
per stasera un po* dappertutto. 
per ritrovarsf insieme ancora 
una volta a commentare e ce-
lebrare la vittoria 

Nei loro souallidi e ennfusi 
commrnti il Cnrriere della se
ra e 7/ resto dpi Carlino. sgua 
iatl natron! durante Hntera 
camnnffni elettorale della t li 
-jtacrin dei padroni ». cerrano 
nffffi di mprire la lorn oreoc 
cuoazione nor lo smacliante 
«ucrow del PCT scrivendo che 
si tratfa di un effetto del 
« clientelismo » E ancora una 
volta. come gia nei Itmehi ar-
ticoli soritti prima del voto. 
dimostrano di non aver eapito 
niente o di non voler capire 
niente della realta dl questa 
citta. cos! come deH'intcra 
realta italiana che il risultato 

di Rimini riflette esattamente. 
II voto di Rimini e un voto di 
giudizio politico sul centrosi
nistra che ne esce condannato 
sia sul piano locale come na
zionale. e un voto contro la 
DC e tutti i gruppi poliiici che 
difendono gli interessi dei pa
droni. e un voto a favore del-
1'unita delle sinistre e che ri-
conosce nei comunisti la forza 
politica piQ conseguente nella 
battaglia unitaria per la demo-
crazia. il socialismo. Ed e un 
voto. sul piano comunale. che 
rinnova e allarga la flducia 
negli amministratori comunisti 
e del PSIUP dando atto di una 
politica costruita giorno per 
giorno, un anno dietro I'altro 
- La « listaccin > si era - sea-

gliata contro il piano rcgola 
tore, contro la politica liscale 
che colpisce i grossi e rispar-
mia i piccoli. contro i cosid-

detti < sprechi» del Comune, 
come quello di spendere van 
milioni per dare la luce a tutte 
le frazioni e i piccoli gruppi 
di case nelle campagne. E la 
« Iistaccia * ha perso nonostan 
te il sacrificio del voti liberal! 
e missini pio\mtI in forza. Spa 
stati tutti a destra i gruppi 
dirigenti della DC. drl PRI. 
del PSDI. i tre della coalizio 
ne. non solo sono stati battuti. 
ma hanno visto accentuarsi !e 
crepe e i dissensi aU*interno 
dei loro stcssi partiti. 

I comunisti hanno preso tantl 
voti. il PSIUP e andato avanti. 
il partito socialista ha perso 
qualcosa. Le sinistre insieme 
hanno a\-uto una grande flvan 
zata. 

n -,-oto di Rimini fa riflettere 
anche su questo. sulla vittoria 
della politica deU'unita e su-
gli effetti della politica di di 
visione. II discorso. e \-ero. 
non e sempre facile, n* scm-
pllce e lo dimostra anche I'a 
nimato dibattito che si e acevso 
In queste ore tra I'elettorato 
socialista Ma e vera anche 
che quando ieri sera il com 
pagno Ceccaroni. sindaco di 
Rimini, parlando in piazza, ha 
invitato il PSI a tornare a far 
parte della giunta e della mag 
gioranza consiliare. la gente e 
scoppiata in un grande applau 
so. Un'altra risposta chiara. 
dopo quella delle schede. 

Lina Anghel 

Iridispensabile rordinamento regionale 
per lo sviluppo 
del Meridione 

Nella discussione sul superdecreto 

Scoppiaal Senato il «bubbone» 
dei finanziamenti autostradali 

Un senatore d.c. e il progettista delFautostrada del Brennero: 
il progetto e costato un miliar do - Un ispettorato per la«167 >» 

La discussione al Senato sui 
primi emendamenti al < super
decreto > ha fatto scoppiare il 
bubbone delle autostrade. e s'e 
Rcoperto ad un tempo, anche, 
a quali dettami « politic! > ven 
pono subordinate dalla DC cer
te scelte definite prioritarie. del 
governo. 

II superdecreto. com 'e. noto. 
su 250 miliardi di lire di inter 
\enti, detratta la somma di 
soli 50 miliardi per i'agricol 
tura. ne destina ben 140 miliar 
di alle autostrade. Si tratta di 
una seelta che i molti giochi 
di prestigio governativi mala-
mente riescono a giustificare 
come di intcrvento anticongiun 
turale. e che i deputati comu 
nisti e del PSIUP hanno tena 
ccmente avversato. sia alia 
Camera che al Senato. 

Ieri sera, dunque, discuten-
dosi a Palazzo Madama I'arti-
crolo 4 del € superdecreto >. 
comunisti e socialist! proleta-
ri hanno presentato emenda
menti soppressivi del flnanzia-
mento alle societa per le auto
strade. II compagno RODA 
iPSIUP) al termine della illu-
strazione del suo emendamento 
— nei corso del quale, cos! co 
me aveva gia fatto il compa
gno GUANTI (PCI), ha dimo 
btrato 1'erroneita della scel-
ta — ha domandato al ministro 
Pieraccini, 1'unico in aula, se 
conosceva il nome dello stu
dio tecnico che aveva proget-
tato 1'autostrada del Brennero, 
e il costo della progettazione 
(1 miliardo di lire). La insi-
stenza di Roda nei porre le 
domande. richiamava la atten-
zione e 1'interesse dei numero-
si senatori presenti nell'aula, 
interesse che si trasformava in 
stupore. e in taluni in sgomen-
to. quando Pieraccini. manife-
stamente imbarazzato. non riu-
sciva a dare una risnosta sod 
disfacente. 

A questo punto si alzava '1 
compagno FRANCAVILLA. il 
nuale osservava che la delica-
tezza della questione sollevata 
da Roda andava chiarita pri
ma del voto sugli emendamen
ti. In sostanza. Roda aveva 
fatto intendere che dietro il 
superdecreto. non gli interventi 
anticongiunturali si nasconde-
vano. bensl la politica delle 
« bustarelle anticongiunturali» 

Inopinatamente. subito dopo 
Francavilla. si e levato a par-
lare il sen. De Untherrichter. 
della DC. il quale confermava 
la sua adesione al «superde
creto > e alia parte riguardan-
te le autostrade (sulla quale 
gia s'era entusiasticamente 
pronunciato durante la discus
sione generale e in commis 
sione). e aggiungeva che era 
Iui Tautore del progetto di 
massima dell'autostrada del 
Brennero. Per carita. precisa-
va. non si parli di un miliardo 
di spesa o di secondi flni. II 
contratto e a Trento, a dispo-
sizione di tutti. ed io non so 
neppure quanto - sia costato. 
certamente meno di un miliar
do. in ogni caso a) disotto del 
le tariffe dell'ordlne degli in-
gegneri. Quale affare. poi. egli 
avrebbe fatto. se 1'autostrada 
e degb* enti locali emiliani. ve-
neti e trentini? 

La confusione in aula, men-
tre parla il senatore doroteo. e 
al culmine: il gruppo dirigente 
c- i piu oltranzisti dei senatori 
democristiani fanno muro at-
torno al loro amico. Tra i 
banchi socialist] e socialdemo 
cratici Ie perplessita si con-
fondono con lo sconforto. 

Da sinistra, intanto. si incal-
za. Francavilla conferma la 
richiesta di rinvio e di chiarifi-
cazionefi De Untherrichter ri-
prende la parola. Alia fine, il 
presidrnte ZELIOLI LANZINI 
rin\ia la seduta a stamane al 
le 11, nra nella quale sara vo 
tato sull'emendamento sop 
prcssivo dei finanziamenti alle 
autostrade. 

Prima di quelli all'art. 4. 
erano stati discussi. c respinti 
dalla maggioranza. gli cmen 
damenti all'articolo 1. II pri 
mo emendamento. presenta
to dal compagno Fortunati. 
proponeva I'aumento della som
ma per i finanziamenti del su
perdecreto. da 250 a 400 miliar 
di FORTUNATI ha afTcrmato 
che il discorso va innanzitutto 
portato sulla < qualita t delle 
scelte. Le opere pubbliche. per 
esempio. cost come sono conce 
pite. non assolvono una fun 
zione propulsiva dcU'cconomia 
nazionale. ma si riducono in 
sostanza. a « consumo > di mi 
liardi. 

La nostra proposta di aumen 
to — ha detto Fortunati — di 
scende dalla situazione reale 
del Paese e si propone la reale 
ripresa economica. 

Nella seduta del mattino. do 
po il liberale BONALDI. che ha 
riconfermato la bcnevola astcn-
sione del suo gruppo e il dc 

CONTI. relatore di maggioran
za. che ha difeso I'operato del 
governo. il ministro del LL.PP. 
MANCINI. ha tra I'altro fornito 
nella sua replica una serie di 
notizie. in un certo qual modo 
inedite. Al prossimo consiglio 
dei ministri presentera una pro 
posta di legge intcgrativa della 
* 167 » (per la parte dichiarata 
Incostituzionale). La proposta 
prevede un criterio di valuta 
zione deH'indennizzo che — ha 
detto il ministro — pur assicu-
rando ai proprietari un t ri-
storo > conforme ai progetti co-
stituzinnali. consente di avo-
care una parte delle plusva-
lenze e di contenere il prezzo 
entro limiti tali da non fru 
strare una delle (lnalita essen 
ziali della « 167 >. Sara costi 
tuito un Ispettorato generale 
per l'applicazione della t 167 », 
per accelerare le procedure. 
L'Ispettorato rientra nei piu va-
sto quadro del pfitenziamento 
dei servizi urbanist:ci, che do 
vra avere il suo punto di ap 
protio nella costituzione della 
Direzione generale dell'Urba 
nistica. 

L'uitima parte del discorso e 
stata rivolta ai proprietari di 
aree e delle societa di costru-
zione: Mancini ha sostenuto che 
occorre fare un discorso con-

creto per creare una nuova 
propensione agli investimenti 
privati sulla base non piu della 
rendita speculativa o di una 
bassa retribuzione della mano 
d'opera. ma sulla base deU'elll 
cienza produttiva. 

II ministro del Bilancio onore-
\o!e PIERACCINI. che ha par 
lato nei primo pomeriggio, ha 
respinto I'accusa di incostitu-
zionalita mossa al decrcto. af-
fermando che il governo e ri-
corso alia forma straordinaria 
nell'intcrvento legislative), per 
agire piii rapidamente in una 
situazione che richiedeva in
terventi immediati. 

II ministro del Bilancio, ha 
successivamente detto che nei 
vari settori si sono registrate 
sensibili differenze nei rispet-
tivi andamenti produttivi nei 
periodo congiunturale. con un 
andamento soddisfacente per le 
aziende petrolifere. chimiche e 
metallurgiehe. e con un aggra-
vamento nei settori tessile, 
cantieristico e delle costruzioni. 
In ogni caso. la r'presa che per 
Pieraccini e ancora c cauta >. 
alia fine dello scorso anno, ha 
fatto si che nella maggior par
te dei settori si sia in parte re 
cuperato il terreno perduto. 
Difatti. nei primo trimestre di 
quest'anno i livelli produttivi 

medi risultano inferior! al pre 
tcdente massimo assoluto (gen-
naio '64) di solo il 3 per cento. 

Pieraccini ha detto che il 
piano di programmazione sara 
discusso entro niaggio dal Con
siglio dei ministri per essere 
subito dopo sottoposto all'esa-
mc del Parlamento. Di pari 
passo — ha concluso il mini
stro su questo punto — si sta 
lavorando alia elaborazione 
delle leggi che debbono crea
re gli strumenti di attuazione 
del Piano, primo fra tutti quel
lo che prevede la trasforma-
zione del Minislero del Bilan 
cio nei ministero del Bilancio 
c- della Programmazione. 

Subito dopo l'Assemblea hn 
discusso un ordine del giorno 
di non passaggio agli articoli. 
che d stato respinto dalla mag
gioranza. II compagno PIRA-
STU del PCI e TOMMASINI del 
PSIUP hanno illustrato le po 
sizioni dei due gruppi. dtstin 
te nettamente da quella dei 
missini che avevano presentato 
I'ordine del giorno. Pirastu ha 
in particolare ricordato che so
no stati i senatori comunisti 
che non solo a proposito del 
superdecreto. ma anche per al 
tri. hanno sempre sollevato la 
questione della illegittimita dei 
decreti. 

Conclusi i lavori del Consiglio nazionale dell'ANCI 

Rivendicato I'intervento 

dei Comuni per il Piano 
Le relazioni del compagno Trrva e dei dc Bassetti e Clemente — I comuni 
difenderanno I'autonomia e il diritto a intervenire nella programmazione 
Serrata eritica del compagno Alinovi alia legge sulla Cassa del Mezzogiorno 
11 consiglio nazionale della 

Associazione nazionale dei co
muni italiani ha concluso ieri 
sera i suoi lavori votando alia 
unanimita un breve ordine del 
giorno nei quale viene dato 
mandato all'esecutivo di coor-
dinare i risultati della discus
sione. di awiare contatti a tut
ti i livelli sia per la definizione 
della procedura della program
mazione economica nazionale 
sia in ordine ai comitati re-
gionali di programmazione. in-
fine di convocare al piu presto 
una nuova assemblea per ap-
projondire e concl'idere la di
scussione che oggi — per ra-
gioni di tempo — non si & po
tato esaurire. 

La giornata injatti & stata so-
stanziamente dedicata alle tre 
relazioni: quelle del sindaco 
comunista di Modena, Triva e 
dell'assessore dc alle finanze 
del comune di Milano. Bassetti. 
su « Programmazione e comu
ni* e quella del sindaco dc di 
Napoli. Clemente, sulle nuove 
leggi per il Mezzoaiomo. In 
particolare le due prime rela
zioni hanno impostato una no-
tevole somma di problemi che 
avrebbero richiesio una discus
sione piii approfondita. 

11 compagno Triva, infatli. 
ha sottoposto ad una serrata 
eritica il piano Pieraccini sot-
tolineando che esso * e tutto 
caratterizzato da uno schema 
che si pone I'obbiettivo quasi 
unico di una redistribuzione 
della ricchezza senza affronta-
rc il problema pregiudiziale 
del meccanismo di accumula 
zione»: il Piano — ha detto 
inoltre Triva — e * come una 
carta di credito rilasciata al 
I attuale struttura produttiva 
di accumuiazione e di autofi 
nanziamento da correggersi, al 
massimo. nei suoi pesanti squi-
libri ma da non modificare nel
le sue chiusure essenziali >. 

Per quanto riguarda poi in 
particolare gli Enti locali Tri 
ca ha affermato che t lo sche
ma di programma che abbiamo 
di fronte e prevalcntementc 
caratterizzato da una pesante 
tendenza cent ralizxat rice e non 
apre un discorso nuovo sul ruo 
lo, sulle funzioni e sul potere 
degli enti locali > Oltre la ap 
prof audita eritica sul Piano, il 
compagno Triva ha mttsso ol 
cune osservazioni al funzwna-
mento stesso deU'ASCl chie-
dendo una verifica e un bilan 
cio delle iniziatire promosse 
nei Paese c per contribuire a 
che il Piano sia anche il ri 
sultato degli apporti e dei con 
tributi degli Enti locali * e per 
t impedire che posizioni assim-
te rcsponsabilmcnte in queste 

sedi da autorevoli esponenti di 
ogni parte politica... trovino poi 
smentita quando Ie stesse po
sizioni' si pongono in sedi di
verse >. 

Di non minore interesse la 
relazione del dc Bassetti il qua
le. pur non affrontando una 
diretta eritica al Piano, ha sot-
tolineato perb alcuni aspetti 
essenziali della situazione che 
esso crea, < II piano fallireb-
be — egli ha detto per esem
pio — se non entrasse in con-
tatto con le realta locali. o al-
meno si salverebbe solo come 
piano tecnocratico ma in que
sto caso sarebbe uno strumen-
to di deflnitiva centralizzazio-
ne. di liquidazione di ogni au-
tonomia: saremmo alia sostan
za di certe impostazior.i totaii-
tarie». Egli inoltre si e tro-
vato d'accordo con Triva sul
la necessita di < migliorare la 
attivita dell'ANCI come stru 
mento di colloquio con la rap 
presentanza politica > ed ha 
aggiunto poi con forza: c Noi 
siamo rappresentanti Iegittimi 
delle nosire popoiazioni e co
me tali ci rifiutiamo di essere 
strumenti di corruzione poli
tica all'insegna del piano o di 
qualsivoglia contributo ». 
- Bassetti ha concluso riven-
dicando la attuazione delle re-
gioni e affermando che nessu-
na piamficazione e possibile 
senza una dimensione regiona
le; in questo quadro il rela
tore ha chiesto che anche 
VASC1 si dia una organizza-
zione regionale per potere piii 
fatttvamente operare. affer
mando una propria autonomia 
rispetto ai governo ed anche 
rispetto ai partiti politici. 

La terza relazione. quella 
dell'avv. Clemente. e stata di 
tono nettamente inferiore fon-
damentalmente ponendosi il 
compito (assai arduo) di dimo-
strare la bontd del c nuovo » 
progetto di legge per la Cassa 
del Mezzogiorno. progetto che. 
ponendo alia Cassa esiVnzial-
mente il compito di inlensifica 
re. specializzare e concenlrare 
gli investimenti, avrebbe una 
funzione di • organismo liberan 
te delle autonomic cotnunali >: 
anche Clemente perb ha dovu 
to riconoscere che non e a fatto 
risolto U problema della parte-
cipazione dei comuni alia ela 
borazione del piano e che ami 
• il disegno di legge (di proro 
ga della Cassa) & isplrato a 
una sfiducia di fondo che gli 
enti locali possano tenere il 
passo con la politica della 
Cassa ». 

La discussione. come abbia
mo detto al principio. non si 

pub dire conclusa; ci sono stati 
perb una serie di interventi che 
hanno ripreso e approfondita i 
temi in discussione. 

A parte il breve saluto del 
sottosegretario agli interni 
Amadei il quale ha detto po
che parole di circostanza sen
za far riferimento alle relazio
ni (che del resto non aveva 
ascoltato) sono intervenuti nel
la discussione il compagno Cio-
fi degli Atti, deU'esecutivo del
l'ANCI. il compagno Marchi, 
assessore al comune di Livor-
no. il sindaco di Torino prof. 
Grosso. law. Morlino, della 
Direzione della DC. il compa
gno Alinovi responsabile della 
sezione Enti locali della dire
zione del PCI e il senatore Bo-
nacina del PSI. 

Un elemento di accordo fra 
tutti gli interventi — anche se 
con sfumature diverse — e sta
to nella rivendicazione d'una at
tivita piu impegnata dell'ANCI 
e di una sua articolazione sul 
piano regionale. L'avv. Morli
no — che peraltro ha sottoli-
neato la necessita che comuni 
e province assumano una pre
cisa funzione nell'ambito dei 
comitati regionali per la pro
grammazione — si 4 dilungato 
a prefigurare la nuova metodo-
logia che a tutti t livelli viene 
richiesta dalla programmazio
ne. prendendoseia infine — fra 
la curiosita dei presenti — col 
«nuovo pontiflcato degli eco-
nometrici» 

II compagno Alinovi ha in 
vece dedicato il suo intervento 
in particolare a un esame del
la legge per il rinnovo della 
Cassa del Mezzogiorno confu 
tando le osservazioni ottimisti 
che dell'avv. Clemente ed en-
trando nei merito non solo a 
proposito dei metodi di inter
vento della Cassa ma anche 
delle sue finalita. Conctudendo 
egli ha sottolineato che « I co
muni devono batters! non per 
una legge speciale. ma per mo-
dificare l'assetto delleconoraia 
italiana ». t Se vogliamo una 
articolazione delle autonomic 
— egli ha poi aggiunto — dob 
biamo rivendicare una netta 
ri forma degli organism! di in 
tervento che fin ora hanno pe 
sato come nuovi tipi di barda 
ture. togliendo potere ai co
muni ». Alinovi infine ha chie
sto una azione deU'ASCl per la 
attuazione dell'istituto regio 
nale. 

In mattinata (I consiglio na
zionale era stato ricevuto al 
Quirinale dal presidente Sara-
gat che in questa occasione ha 
annunziato che il sei giugno 
ricevera a ttoma tutti i sinda-
ci d'Italia. 

I compagni Caprara e D'Alema sottolinea-

no i nessi fra i problemi del Mezzogiorno, 

le Regioni e la programmazione - Il MSI 

annuncia voto favorevole - IIPLI si astiene 

II gruppo missino ha prean 
nunciato ieri, n Montecitorio, il 
suo voto favorevole al provve-
dimento che proroga la Cassa 
per il Mezaogiorno; I liberal!. 
si asterranno. Cio non qualified 
in se e per s6 il provvedimento, 
ma. se a cio s'accompagnano la 
posizione difensiva e giustifica-
toria dei socialisti, le critiche 
dei socialdemoeratici, la do 
cumentata opposizione del PCI. 
il quadro che emerge e quello 
di un provvedimento che rac-
coglie certo piu consensi da de
stra che da sinistra. Si aggiun-
ga che anche coloro che inter-
vengono per sostenere il prov
vedimento lo fanno con tante 
cautele. tante riserve. e tante 
richieste di cambiamento per 
il futuro che i loro interventi 
finiscono con I'apparire niente 
di piii che contraddittorie difese 
d'ufficio di un provvedimento 
assai criticabile. 

L'interesse. comunque, di que
sto dibattito sta nei fatto che 
1 problemi del meridione non si 
prestano ad una trattazione che 
li isoli da tutti i problemi na 
zionali. Non e possibile insom
nia parlare della Cassa del 
Mezzogiorno e delle sue pro-
spettive. senza parlare contem-
poraneamente di programmazio
ne. di rapporti tra intervento 
pubblico e investimenti privati. 
di organizzazione dello Stato. 
In questo modo il discorso si 
allarga al grosso tema del Pia
no. che il Parlamento non ha 
ancora affrontato. e in certo 
senso ne costituisce un po' una 
premessa. Lo ha detto del re
sto chiaramente anche il com
pagno CAPRARA che ha preso 
la parola nella seduta della 
mattina proprio per sottolineare 
i nessi csistenti tra i problem! 
del Mezzogiorno. la program
mazione e la istituzione delle 
Regioni. E che U problema sia 
di interesse nazionale £ stato 
sottolineato anche dall'interven-
to del compagno D'ALEMA, che 
ha dimostrato come la politica 
meridionalistica seguita fin qui 
dal governo, e ribadita dal di
segno di legge in esame, com-
porti. anche per il Settentrione 
conseguenze gravi e problemi 
cui solo 1'intervento pubblico 
pud e deve trovare soluzione. 

c La presente discussione da 
l'avvio — ha esordito CAPRA
RA — ad una verifica ed un 
confronto tra i temi della pro
grammazione del Mezzogiorno e 
delle Regioni. Ma in relazione 
a quale piano si deve condurre 
la discussione? II ministro degli 
Esteri ha parlato del program 
ma Pieraccini come "del libro 
dei sogni" che sarebbe tra I'al
tro inflciato da error! di calco-
lo. guarderebbe piu agli aspet
ti quantitativi che a quelli qua
litative dello sviluppo econo-
mico. . 

E' per lo meno strano. ha pro-
seguito il compagno Caprara. 
che il ministro Pieraccini non 
abbia ancora replicato alle pe 
santi critiche dell'on. Fanfani. 

II gruppo comunista e comun 
que convinto che il futuro si mi 
sura dalle attuazioni di oggi. 
dai rapporti cioe che il disegno 
di legge in esame stabilisce tra 
indu5trializzazione e riforma 
agraria, tra intervento pubblico 
e iniziativa privata, tra poteri 
statali e poteri regionali. 

II compagno Caprara si 6 sof-
fermato in modo particolare su 
quest'ultimo problema. Anche 
autorevoli circoli d.c, egli ha 
ricordato. hanno recentemente 
riconosciuto che il problema del 
Mezzogiorno si pone come esi-
genza di modiflche del mec
canismo di sviluppo. II piano 
Pieraccini prevede invece la 
stabilizzazione della quota di 
occup3zione industriale nei me 
ridione e il - mantenimento di 
un certo livello di emigrazione: 
questa e la prova che invece di 
un mutamento si persegue lob 
biettivo della conservazione del 
vecchio meccanismo di svilup
po. aderendo alia linea poli
tica < dorotea * che la sinistra 
cattolica ha flnito per subire 
anche per quanto riguarda la 
politica meridionalista. Cos! di 
cedimento si tratta quando si 
parla del problema delle auto
nomic locali. II process di rin 
nova mento del Mezzogiorno non 
puo risolversi. ha detto il com 
pagno Caprara. senza la attua 
zione deH'ordinamento reg'ona 
le nei quadro di un piu moder-
no sistema di rapporti tra lo 
Stato e gli enti locali. 

Ma nulla si fa per attua re 
questo istituto. magari con il 
pretesto di doverne previamen 
te accertare il costo. e. nello 
stesso tempo, si trascura di po 
tenziare e responsab lizzare il 
ruolo degli enti locali neil'am 
bito della programmazione na 
zionale e del processo di rinno 
vamento del Mezzogiorno. man 
tenendoli nell'umiliante ruolo di 
questuanti. presso il potere cen 

trale. dei mezzi per la loro 
iiltivita. Di qui gli emendamen
ti del gruppo comunista e la 
pcrsuasione die un nuovo in-
dirizzo di programmazione deb-
ba essere articolato su piani 
regionali di sviluppo. 

Le stesse preoccupazioni e-
spresse al riguardo in sede di 
Cnmmissione dall'on. La Mnlfa, 
sono state totalmente ignorate: 
anzi. la Cassa e il suo attuale 
tipo di intervento centralizza-
tore sono stnti confermati flno 
al 19H0. 

In tema di autonomia, del 
resto — ha ricordato Caprara 
— il testo in esame segna ad-
dirittura un arretramento ri
spetto al < piano di rinascita 
sarda > nei 1962. Nei frattem-
po invece. e maturata nei pae
se la coscienza della necessitA 
di una riorganizzazione dello 
Stato e della istituzione delle 
Regioni. A questo proposito. va 
ricordato un recente convegno 
di studi svoltosi a Cesena, cui 
hanno partecipato esponenti 
della sinistra d.c. e il segreta
rio del partito repubblicano e 
le numerose prese dl posizione 
in favore dei poteri delle Re
gioni in materia di programma
zione, prese di posizione as-
sunte in diverse sedi da uomini 
della DC. 

Perci6 — ha concluso Caprara 
— il gruppo comunista b netta
mente contrario alio spiritn ac-
centratore del fMl 

AI centro dell'intervento del 
compagno D'ALEMA e stata 
la questione dello svilunpo in
dustriale del paese visto come 
problema unitnrio che investe 
sud e nord. In questo quadro 
si pone il problema del polo di 
sviluppo di Alessandria che 6 
il terreno di prova e di scon-
tro tra una concezione di svi
luppo democraticamente guida-
to e le teorie neocapitalistiche 
che puntano ad un'ulteriore 
concentrazione industriale a 
nord. II cosiddetto polo di Ales
sandria prevede. su un terre
no di circa 60 milioni di metri-
quadrati di impianti industriali 
e relativi servizi. un insedia-
mento di circa 260 mila unita 
lavorative in gran parte evi-
dentemente provenienti dal sud. 
Dopo aver ricordato come il 
piano Giolitti condannava chia
ramente per il suo elevato co
sto sociale ed cconomico il mas-
siccio trasferimento di forza-
Iavoro da una regione all'al-
tra. il compagno D'Alema ha 
illustrato le caratteristiche del 
cosiddetto polo di sviluppo di 
Alessandria dimostrando come 
le scelte del capitale privato 
condizionino oggi. anche nei 
progredito Piemonte, le scelte 
delle pubbliche amministrazio-
ni. 

L'art. 11, che prevede contri-
buti e mutui per la costruzione 
di impianti e per la commer-
cializzazione dei prodotti agri-
col i anche quando gli impianti 
sono ubicati fuori dai territori 
meridionali, sembra concordato 
proprio con il gruppo Costa a 
vantaggio della sua centrale 
ortofrutticola prevista nei polo 
di Alessandria. In effetti una 
esasperazione dello sviluppo 
tecnologico accentralo in aree 
limitate. ha concluso il com
pagno D'Alema, e destinata ad 
aggravare squilibri disumani la-
sciando insoluto il problema 
delle aree sottosviluppate. Se e 
vera infatti che la rinascita del 
Mezzogiorno dipende dal pot en-
ziamento e dal rinnovamento 
della sua agricoltura. e anche 
vero che 6 l'industria che deve 
offrire il supporto alia stessa 
agricoltura at tra verso la ricon-
versione e la crcazione di nuovi 
impianti. In particolare occorre 
impiantare nei Sud Industrie ad 
alta capacita di occupazione so-
stenute daH'indispensabile tes-
suto interazicndale. Fino a que
sto momento — ha concluso 
D'Alema — del tutto insoddisfa-
cente si e riveiata l'azione delle 
Partecipazioni statali che si 
Iimitano a correre dietro al ca
pitale privato e non si fanno 
promotrici ed artefici di pro-
gresso economico e sociale. 

II compagno socialista LEZZI 
ha ammesso i limiti del disegno 
di legge in esame preoccupan-
dosi soprattutto di confermare 
la posizione del suo partito in 
relazione al ruolo che dovreb-
bero avere gli enti locali in 
una politica di programmazio
ne. anche se. ha aggiunto. * le 
nostre sullecitazioni non sempre 
hanno sortito esiti complcti e 
soddisfaccnti soprattutto in or
dine alle funzioni dei consorzi ». 
Una pesante eritica alia politica 
della Cassa per I'appoggio for
nito ai gruppi monopoiistici pri
vati. ai danni delle aziende di 
Stato. e stata sollevata infine 
dallon. VIZZINI. socialdemo-
cratico. Altri inter\'enti, dc e 
missini. sono stati rivolti preva-
lentemcntc all'csame dl que
stion! locali. 
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